



3^{ème} CONGRÈS DU RÉSEAU INTERNATIONAL DE RECHERCHE SUR LES ORGANISATIONS ET LE DÉVELOPPEMENT DURABLE (RIODD)

Le RIODD est une association scientifique internationale et pluridisciplinaire destinée à promouvoir la recherche en sciences sociales sur les liens entre les organisations et le développement durable. Le texte d'orientation peut être consulté sur le site : www.riodd.org.

APPEL À COMMUNICATIONS

Le Réseau International de recherche sur les Organisations et le Développement Durable tiendra son troisième congrès les

Jeudi 5 et vendredi 6 juin 2008
à l'ESDES, Lyon

Ce congrès sera organisé par un collectif d'équipes de recherche et d'organisations lyonnaises avec le concours de plusieurs institutions régionales, nationales et internationales.

Thème général du Congrès : Responsabilité sociale et environnementale, nouvelles formes organisationnelles

Depuis un quart de siècle, nous assistons au déclin du modèle de l'organisation hiérarchique intégrée sur une base nationale et à la montée en puissance du modèle de la firme réseau internationalisée. Fonctionnement réticulaire, organisation transnationale, focalisation sur le cœur de métier et l'investissement immatériel, développement des activités de conception, mode projet, externalisation, restructuration, délocalisation structurent les mutations du système productif et les nouvelles formes organisationnelles. L'ambition du 3^{ème} Congrès du RIODD est de rassembler un large éventail de travaux traitant des liens existant entre le développement des pratiques de type RSE et développement durable d'une part, l'émergence de ces nouvelles formes organisationnelles d'autre part.

Il s'agira particulièrement d'interroger le potentiel régulatoire de la dynamique institutionnelle portée par les pratiques de type RSE au travers de l'analyse :

- Des nouveaux espaces de dialogue et de conflit (filière de production, territoire) et des nouveaux acteurs (ONG, associations) répondant à l'évolution des frontières (géographiques, juridiques..) des entreprises et plus largement des chaînes de production.

- De la construction de modèles de management ou de normes, intégrant la RSE, et susceptibles de s'adapter à des économies de plus en plus fondées sur la connaissance, l'immatériel, alors que les ressources immatérielles (réputation, confiance, compétences) jouent un rôle croissant dans la compétitivité des organisations.
- Des changements dans la conception des activités, les modes d'échange, les modes de comportement, dans les relations avec les partenaires et autres acteurs, dans les processus et systèmes mis en œuvre, les instruments de gestion, d'audit et de contrôle, les modes de gouvernance, de pilotage, d'évaluation, de reddition et de communication visant à intégrer les préoccupations de développement durable et de responsabilité sociale.

Ces nouvelles formes d'organisation pourront être décryptées aussi bien au travers des dispositifs mis en place (ou en gestation) qu'au travers des représentations, des discours et des stratégies des acteurs, des interactions et interdépendances qui se développent entre eux.

Le concept d'organisation doit ici être entendu au sens le plus large et peut englober aussi bien les entreprises, les chaînes de production ou les réseaux inter-organisationnels que les organismes de régulation publique, privée ou hybride, les contre-pouvoirs traditionnels ou récents.

Par ailleurs si le contexte général est celui de la mondialisation des modes de production et d'échange, l'appel à communication n'exclut pas les questions relatives au développement régional et local. Une attention particulière sera portée aux travaux accordant une place importante aux effets sur la structuration de l'espace : aménagement du territoire, ancrage ou délocalisation... L'appel à communication n'est pas non plus limité aux recherches centrées sur les organisations formelles; celles qui s'intéressent à l'économie informelle ou souterraine dans le cadre défini, seront accueillies avec intérêt. Les approches longitudinales et historiques seront également les bienvenues, notamment lorsqu'elles permettent de résiter dans des mouvements longs, les articulations actuelles ou prévisibles entre formes organisationnelles, et prise en compte des exigences de développement durable et de responsabilité sociale.

Le 3^{ème} Congrès du RIODD accueillera des communications scientifiques émanant de chercheurs de toutes les disciplines des sciences sociales (droit, science politique, économie, gestion, philosophie, sociologie, géographie, histoire, communication...) qui seront regroupées par le Comité scientifique en ateliers thématiques. Fidèle à la vocation du RIODD, le Comité scientifique accordera une attention particulière aux propositions émanant d'équipes pluridisciplinaires et/ou internationales. Les communications peuvent être rédigées en français ou en anglais.

Calendrier préparatoire

- **14 octobre 2007** : date limite d'envoi des intentions de communications (maximum de 2 pages, environ 800 mots).
- **5 novembre 2007** : réponses aux intentions de communications.
- **13 janvier 2008** : date limite de remise de la 1^{ère} version des communications.
- **3 mars 2008** : envoi des avis du comité scientifique aux auteurs.
- **13 avril 2008** : date limite de remise de la version définitive par les auteurs.

Propositions

Les intentions de communications sont à adresser en fichier attaché de message électronique (format Word) en indiquant dans l'objet « Congrès RIODD 2008 » à Sylvie Lupton : slupton@univ-catholyon.fr

Les auteurs y feront figurer en en-tête, leur nom, prénom et qualité (notamment discipline de recherche), leur appartenance institutionnelle et le titre de la communication.

Comité scientifique

Le comité scientifique du Congrès 2008 est composé du conseil d'orientation du RIODD (liste consultable sur www.riodd.org) et d'autres personnalités représentant les institutions et équipes organisatrices.

3rd CONGRESS OF THE INTERNATIONAL RESEARCH NETWORK ON ORGANISATIONS AND SUSTAINABLE DEVELOPMENT (IRNOSD)

The IRNOSD is an international and multidisciplinary scientific association destined to promote research in the social sciences on the relationships between organisations and sustainable development. The text can be consulted on the site: www.riodd.org

CALL FOR PAPERS

The International Research Network on Organisations and Sustainable Development will organise its third congress on the

**Thursday 5th and Friday 6th of June 2008
at ESDES, Lyon, France**

This congress will be organised by a group of research teams and organisations of Lyon with the help of regional, national and international institutions.

**General theme of the congress:
Social and environmental responsibility, new organisational forms**

Since a quarter of a century, we are witnessing the decline of the hierarchical organisation model integrated on a national basis and the development of the model of the network firm that is more and more internationalised. Reticular functioning, transnational organisation, focalisation on the heart of the job and immaterial investment (reputation, trust...), development of conception activities, project mode, externalisation, restructuring, delocalisation, all structure the mutations of the productive system and the new organisational forms.

The ambition of the 3rd Congress of the IRNOSD is to assemble a large range of papers analysing the relationships between social corporate responsibility practices and sustainable development, and also studying the emergence of these new organisational forms.

What will be particularly of interest will be to question the regulatory potential of the institutional dynamics through the practice of social corporate responsibility with the analysis of:

- New spaces of dialogue and conflict (production, territory) and new actors (NGOs, associations) responding to the evolution of boundaries (geographical, legal boundaries...) of enterprises and of production lines.
- The construction of management models or standards, integrating corporate social responsibility and ready to adapt to economies more and more based on knowledge, immaterial institutions, whereas immaterial resources (reputation, trust, competences) play a more and more important role in the competitiveness of organisations.
- The changes in the conception of activities, of exchange modes, of behaviours, in the relationships between partners and other actors, in processes and systems, management, audit and control instruments, governance modes, pilot modes, evaluation, rendering, communication aiming at integrating sustainable development and social responsibility.

These new organisational forms can be analysed through implemented (or potential) devices or through representations, discourses and actors' strategies, and the interactions and interdependences that develop between them.

The concept of organisation must here be understood in its broadest sense and can integrate enterprises, production lines, inter-organisational networks, public, private or hybrid regulatory institutions, and traditional or recent counter-powers.

Moreover, if one can observe a general trend towards globalisation of production and exchange, this call for papers does not exclude questions linked to regional and local development. Particular attention will be given to papers based on the structuring of space: national and regional development, delocalisation or foothold in the region. The call for papers is not limited to formal organisations and those interested in informal or underground economies will be greeted with interest. Historical and longitudinal approaches are also welcome, especially if they enable to localise articulations between organisational forms, sustainable development concerns and social responsibility.

The 3rd IRNOSD congress will welcome scientific papers from researchers of all disciplines of the social sciences (law, political sciences, economics, management, philosophy, sociology, geography, history, communication...) that will be grouped by the scientific committee in thematic workshops. Faithful to the IRNOSD's vocation, the scientific committee will be particularly interested in proposals coming from multidisciplinary and/or international teams. Papers can be written in English or in French.

Calendar

- **14th October 2007:** deadline for sending proposals (maximum 2 pages, around 800 words)
- **5th November 2007:** response to the proposals
- **13th January 2008:** deadline for sending first version of the papers
- **3rd March 2008:** reception of the comments of the scientific committee to the authors
- **13th April 2008:** deadline for sending the final version of the papers

Proposals

The proposals must be sent by email in attached version (Word format), precising as object "3rd IRNOSD congress" to Sylvie Lupton's mail: slupton@univ-catholyon.fr

On the heading of the paper, the names and surnames of the authors, their quality (research discipline), their institutions, and the title of the paper must appear.

Scientific committee

The scientific committee of the 2008 Congress is composed of the orientation council of the IRNOSD (list available on www.riodd.org) and other personalities representing institutions and organising teams.